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Paranoperderse
principio de causalidad, es decir, que
podríamos ver los efectos de un fenó-
meno cualquiera antes de que se pro-
dujeransuscausas.Porejemplo,elbri-
llo de una supernova antes de que la
estrella que la origina explote.

La Física se encuentra, pues, en
una encrucijada. Y como los resulta-
dos parecen correctos, es necesario
darles una explicación. De forma que
los investigadores estánempezandoa
analizar distintas posibilidades: O
hayun error en el experimento; o bien
habrá que buscar otra explicación
compatible con nuestra realidad.

En 2007 otro equipo de físicos nor-
teamericanos realizó una medición
parecida a la del CERN. Pero fue des-
cartadaporque elmargen de error del
experimentoera superior a ladiferen-
ciadevelocidadencontradaa favorde
los neutrinos. Las mediciones del
CERN son varias decenas de veces
más precisas que aquéllas.

El error, según los propios autores
de la medición, podría estar también
en la forma de medir el momento en
que los neutrinos salieron de los ins-
trumentos del CERN para emprender
suviajehacia Italia.Y luegoexisteuna
terceraposibilidad:Yes ladeque,ape-
sar de todo, las medidas sean correc-
tas. Algunas teorías apuntan a la exis-
tencia de otras dimensiones físicas
que permanecen ocultas a escala ma-
croscópica. Es posible que la extraor-
dinaria velocidad de los neutrinos se
deba a su paso por estas dimensiones
«extra» que reducirían la distancia a
recorrer. Es decir, que en ningún mo-
mento tuvieronqueviajar amayor ve-
locidadque lade la luzpara llegarmás
rápido que ella a su destino.
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¿Qué es un neutrino?
Esun tipo departícula subatómi-
ca sin carga eléctrica y con una
masa tan pequeña que es difícil
de medir. Son tan livianos que
apenas interaccionan con la
materia. Miles de millones de
neutrinos atraviesan cada
segundo la Tierra de parte a
parte (y a nosotros) como si no
existieran.

¿Hay varios tipos?
Sí, neutrino electrónico, muóni-
co y tauónico.También hay tres
antineutrinos opuestos a los
citados.

¿De dónde vienen?
Lamayoría de los que llegan a la
Tierra nacen en el Sol, como
producto de la desintegración de
otras partículas. También se
crean en cantidades ingentes en
explosiones del tipo supernova y
existen otros que proceden del
Big Bang, la gran explosión que
dio origen al Universo.

¿Hay otras
dimensiones?
Muchas teorías postulan hasta
once dimensiones, de las cuales
sólo conocemos cuatro (tres
espaciales y una temporal). Las
siete dimensiones «extra»

habrían existido en los primeros
instantes tras el Big Bang y, al
enfriarse el Universo, se habrían
«congelado» y no serían percepti-
bles hoy. Algunos creen que las
partículas subatómicas son
capaces de penetrar en esas
dimensiones.

¿Se puede viajar en el
tiempo?
El tiempo que conocemos sólo
va en una dirección, desde el
pasado y hacia el futuro. Sin
embargo, sobre el papel el tiem-
po también podría ir en la direc-
ción contraria sin alterar mucho
las ecuaciones. En la práctica,
para conseguir viajar en el
tiempo habría que viajar más
deprisa que la luz, lo cual es
imposible.

¿Por qué no se puede ir
más deprisa que la luz?
Cualquiera que sea la masa
inicial deunobjeto enmovimien-
to, ésta aumenta a medida que
aceleramos (como un coche). A
medida que nos acercamos a la
velocidad de la luz (300.000 km.
por segundo) la energía necesa-
ria para impulsar cualquier
objeto aumenta exponencial-
mente y, a partir de 300.000 km
por segundo, se hace infinita.
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Ahora es tiempode aplicar el
método científico yasegurarsede
quenohahabidoningúndescuido
enel análisis experimental publica-
dohoy.Mientras tanto los físicos
teóricos empiezana revisar los
conceptosque sehanconsiderado
sagradosdurantemásdeunsiglo,
desde la introducciónde la teoría de
laRelatividadEspecial porAlfred
Einstein. El nuevoparadigma
postergaba laMecánicaClásica de
IsaacNewtonaunadescripción
aproximadade la naturaleza, que
sólo era aplicable a velocidades
pequeñas comparadas con la
velocidadde la luz, por ejemplo, a
las velocidades con laquenos
movemos los sereshumanos.
Conceptos como la simultaneidad
dediferentes sucesosdebían ser
reinterpretados, y conellos la
relacióncausal entre sucesos, lo que
espasadoy futuro, etc., es decir,
nuestra imagendel espacio ydel
tiempo.Desde entonces, hemos
experimentado enmultitudde
ocasiones las consecuencias de esa
hipótesis, quenada viaja en el vacío
más rápidoque la luz.
Unsiglo deexperimentos que van
desde la fisiónnuclear y la libera-
ciónde energía en lasnucleares
hasta el electromagnetismoque
permitehablar por teléfono. En
todas las condiciones que conoce-
mos esahipótesis seha verificado.

¿Qué razones tendríamos para
pensar que los neutrinos escapan
a esa regla, y viajan más rápido
que la luz ? Ninguna ahora,
aunque sí es verdad que ese
equipo de físicos experimentales
está formado por investigadores
de reconocido prestigio, que los
neutrinos son las partículas
elementales libres más ligeras
que conocemos, aparte de la
propia luz que no tiene masa, y
que experimentan las interaccio-
nes más débiles. Nuestro conoci-
miento experimental no es sufi-
ciente para excluir sorpresas
cuando se trata de los neutrinos.

Aunque nadie esperaría que de
ese calado. El experimento presen-
tado hoy no puede ser inmediata-
mente descalificado, requiere
verificación. Si lo que se vislum-
bra fuera cierto, estaríamos ante
la mayor revolución científica del
último siglo. Está por ver qué
modificaríamos de los principios
de la física actual.
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Instalaciones del laboratorio Gran Sasso, donde los neutrinos viajaron amayor velocidad de la luz


